

El Eco de la Montaña,

Periódico semanal, defensor de los intereses de Olot y su Comarca.



PRECIOS DE SUSCRICIÓN.	En toda España, trimestre.	1'50
	» » año	5'00
ANUNCIOS.	Los suscritores, línea...	0'05
	(Los no suscritores, »	0'10
NÚMEROS SUELTOS.		0'15
REMITIDOS.	Precios convencionales.	

Olot 18 de Septiembre de 1892.

AÑO I. Núm. 12.

Para suscripciones y demás, dirigirse al Administrador, bien á la librería de Juan Bonet, calle Mayor, núm. 3, Olot. No se sirven suscripciones ni se insertan anuncios que no esté adelantado su importe. —Tampoco se admitirá escrito alguno que no vaya firmado por su autor. Insértese ó no, no se devuelven originales.

De la colaboración particular de EL ECO DE LA MONTAÑA.

LA INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y NUESTROS POLÍTICOS.

Cuanta tinta deberíamos gastar si posible fuera repetir cuanto se ha dicho y escrito sobre gobernanación de los Estados, sobre las mejores formas de gobierno, sobre ese ideal político que debe salvar á la sociedad, dar la felicidad á los pueblos y conceder el reposo y el sosiego á los hombres.

La Monarquía, dicen unos, con su unidad, con su mecanismo simple y armónico, con su estructura natural, originaria y espontánea, infiltra más selecta nutrición y comunica más vigorosa vida al cuerpo social. Ella dá más estabilidad y prestigio al Poder y rodea de mayor respeto y veneración al principio de autoridad. Ella pone la suma de las más nobles energías al servicio del estado y ofrece firme garantía al sostenimiento de los principios fundamentales de la sociedad.

Le República, dicen otros, con su complicado mecanismo, con el funcionamiento de los diversos engranajes que entran en juego, con su estructura refleja, artificial y bien calculada, cohibe é impide el abuso de los poderes, enfrena el instinto egoísta del hombre superior á imponerse, dominar y tiranizar á las clases inferiores, y arroja de los pueblos el despotismo histórico de derecho divino. Ella emancipa á la sociedad de esa tutela permanente de las casas reinantes y la arranca de esta ley fatalista que la encadena á las eventualidades de nacimiento de los príncipes dinásticos. Ella difunde la savia de la vida por todas las arterias de la sociedad, ahorra una fortuna designada en una pródiga lista civil, y, dando participación en las funciones públicas del Poder á todas las clases sociales, establece el gobierno del país por el país, devuelve el patrimonio de la nación á la nación misma, y recaba garantías de gran solidez para todos los derechos naturales y humanos.

La Teocracia y la Aristocracia, sostienen unos, esas clases sociales que representan las altas gerarquías del talento, de la inteligencia y de la sabiduría; de la propiedad y de la riqueza; de la tradición histórica y de las glorias patrias; de la moralidad, de la virtud, de las creencias y de la conciencia religiosa; de esas clases que comprenden, en una palabra, todas las fuerzas vivas y todos los intereses vitales de la sociedad, deben ser, por precisión las clases preponderantes en la misma y aquellas que, por necesidad absoluta, deben dirigir sus destinos, puesto que ninguna como ellas es más idónea y viene más interesada en sostenerse en su modo de ser y en el de la nación que rigen, ofreciendo en consecuencia, la más sólida garantía á la causa del orden, de la civilización y de la prosperidad de la madre patria.

La Democracia, replican otros, significa el advenimiento de la justicia y el triunfo de la ley natural escrita por el dedo de Dios en la frente del

hombre y sellada con la misma centella divina, declarando á todos los hombres hermanos é hijos de un padre común, sujetos á la misma ley de dependencia y afecto paternal y movidos por los mismos resortes providenciales. De un mismo molde nacieron, con las mismas facultades se desarrollan, en un mismo ambiente respiran y un mismo fin les espera. ¿Por qué, pues, estos privilegios que hacen á un hombre ó á una clase social, señora, dueña y árbitra de otro hombre ó de otra clase? No lo quiso esto Dios, ni la naturaleza que es su verbo, y, al quererlo los hombres, cometieron un crimen de lesa ley natural y de lesa ley divina. El plan natural, la voluntad de Dios, el querer de este Padre común de todo y de todos, es una vasta fraternidad en que los hermanos fuertes y sabios alarguen la mano á los débiles y á los ignorantes, no para repartirles con ostentación y soberbia las migajas que les sobran de sus festines, dejándolos luego abandonados á sus propias fuerzas y miserias reptando en el mismo in-mundo ceno, sino para elevarlos, para ennoblecerlos, para sentarlos á su lado, igualándolos, identificándolos en su dignidad y en los mismos títulos y derechos que heredaron en común de la misma madre naturaleza.

¡Y siempre los mismos temas y vuelta siempre á variaciones y cambiantes interminables de este viejo tema!

La escuela ecléctica en sus diversos matices, la escuela doctrinaria con todas sus variantes, la escuela del justo medio y de los temperamentos moderados que se afana en conciliar los extremos apelando á razones de oportunismo ó á medidas de lugar y tiempo, se ha entrado con solemnidad en este campo de bullidora disputa, tratando de aunar voluntades opuestas, esforzándose en hermanar la Tradición y la Revolución, empeñándose en enlazar los derechos naturales del hombre con los derechos históricos de los príncipes. Y tomando posesión del terreno, se ha proclamado regeneradora de la sociedad, apóstol de la Buena Nueva y directora del Movimiento, echando las raíces de una nueva clase social de grandes alientos; la clase de los políticos. Esta nueva clase, resistiendo firme un día, colocándose otra á honesta distancia de Poder histórico, retrayéndose poco después hacia *Las Instituciones*, y cayendo enseguida *del lado de la Libertad*, lejos de realizar sus promesas y cumplir con sus compromisos, ha dado solo de sí el recrudecer la lucha política, encarnar la disputa, atizar el cisma, encender las pasiones y exasperar los ánimos, dividiendo y fraccionando las inteligencias y la opinión.

La Mesocracia que nació y se creció en el silencio y al abrigo de las hostilidades de estas opuestas tendencias, que se rebusteció y enriqueció con los despojos y el botín recogido de ambas beligerancias, interpretó bien el advenimiento de este nuevo orden social, conoció bien el papel principalísimo que en él debía desempeñar, y comprendió mejor el vuelo que tenía derecho á esperar y la influencia que le tocaba al sentar su campo

atrincherado sobre las demoliciones y ruínas de la decrepita y degenerada aristocracia histórica. Temiendo por igual á lo que dió en llamar *las dos tiranías*: la de arriba y la de abajo; viendo asegurada su existencia, su valimiento y su preponderancia en el nuevo Estado de los políticos, abrióles sus brazos, les ofreció su cooperación, les facilitó sus caudales y les brindó con sus fuerzas, declarándose aliada y cómplice de sus proyectos y entregándose como vil y palaciega cortesana.

La Burocracia que vió con este nuevo orden de cosas abrirse ancho camino y dilatado horizonte á su vida oscura y servil, que vió brotar como por ensalmo de la nada este nuevo organismo y este nuevo faro nunca soñado, saludó alborozada la nueva era y entonóla en sus altares chispeante y patriótico himno. Con el nuevo Estado de los políticos, vió que su inesperada emancipación era un hecho, su elevación é influencia en los negocios públicos una cosa real, su posición y su importancia asunto definido. No anduvo en equivocaciones al ver su profesión convertida en una carrera lucrativa y permutadas las oficinas del gobierno, las dependencias del estado, los despachos de los negociados, los empleos, cargos, funciones y dignidades públicas, en otros tantos feudos para premiar servicios, remunerar favores, recompensar trabajos, comprar sacrificios, alentar violencias y proteger nepotismos. Nada tiene de extraño que ante tan bella perspectiva se engrosara el ejército de candidatos, se apretaran filas en la guardia veterana, y que la masa general de vividores públicos cayera en batallón cerrado á los pies del nuevo ídolo y jurara á sus banderas eterna sumisión y obediencia eterna como la más fiel de todas las milicias.

La Prensa, sin abolengo entonces y sin historia, arrastrando una existencia humilde y precaria, asomando su cabeza por encima de los accidentes del terreno en que se había librado la batalla con la magestad olímpica y el continente soberbio del que tiene conciencia de su fuerza y de su poder, sintiendo circular por su pecho corrientes desconocidas y leyendo claro en sus futuros destinos de porvenir y grandeza, no tardó en presentarse á reclamar su parte en el botín, haciendo sonar sus derechos inviolables, y desenvolviendo el protocolo de sus conclusiones dejando ser palanca que movía el sentido nacional, cátedra que formaba la inteligencia y educación social, brújula que dirigía la opinión pública, ariete que demolía instituciones y gobiernos y tóxico que envenena reputaciones públicas, siendo en una palabra, un Estado dentro otro Estado, una función social dentro las más elevadas funciones sociales del Poder. Y como era indispensable una inteligencia entre ambas partes, se entendieron pronto y quedó pactado un cambio mútuo de servicios igualmente provechoso á unos y otros. Desde entonces la Prensa defiende la causa de este nuevo Estado y la defiende como quiere y como se le antoja, como le conviene y como favorece á

sus intereses, como sirve á su ambición y á sus pasiones todas, pero siempre heraldo mercenario de una agrupación de políticos, siempre soldado pretoriano de un César político.

Y he aquí nuestro período histórico contemporáneo; he aquí como se realizó esta conjunción de fuerzas que monopolizan la cosa pública; he aquí como se ha formado esta conjura, más temible y peligrosa de lo que se sospecha para los intereses sociales; y he aquí como ha nacido esta fusión de clases que constituye una vasta conjuración contra la patria y contra las naciones todas, organizando este partido formidable que tiene á su cabeza los políticos como Directorio, la Mesocracia como servidumbre cortesana, la Burocracia como milicia ciudadana y la Prensa como gaceta de la opinión y cátedra de instrucción pública.

Con esta fusión de grupos que se necesitan uno á otro como el tronco humano necesita de sus estremidades, como el comerciante, el mercado y las mercancías, se ha originado esta Oligarquía moderna tan habladora en sus congresos de parlamentarismo; tan jactanciosa con su misión mentida de civilizar, instruir y educar los pueblos; tan orgullosa con sus funciones de pontífices políticos y soberanos de los estados modernos; tan petulante con sus brillantes posiciones rápidamente conquistadas en los flujos y reflujos de la marea política, tan acaparadora y absorbente, que ha aprisionado á la sociedad entera dentro la tela mecánica de la política, en la cual no podemos movernos sin codearnos con uno de los conjurados ú otro de sus sicarios, desde los primeros incas hasta el último de sus caciques.

Y esta Oligarquía formidable que hoy día todo lo domina y avasalla, representa ni más ni menos ¡Oh triste condición humana! que una Monarquía exótica que vive parasitaria sobre el tronco de la Monarquía histórica, á espensas de cuya savia vive y se robustece, y cuya sangre chupa hasta dejarla en la mas temible de las anemias: la anemia de la tuberculosis; en una Aristocracia bastarda sin pasado, con un presente artificial y con un porvenir de tristes presagios, Aristocracia bastarda que ha creído hombrearse vistiendo los despojos y girones de las antiguas aristocracias ó imitando y reproduciendo su pompa cortesana, su ceremonial palaciego y sus bacanales palatinas; en una dinastía poderosa, absorbente, orgullosa y sectaria, implantada sobre las dinastías seculares como la filoxera sobre las raíces de nuestros viñedos. Pero Monarquía ó Dinastía bastarda, que no satisface ni satisfacer puede, ni á los de arriba que ya cayeron, ni á los de abajo que esperan el cumplimiento de sus juramentos.

¡Ah si la diéramos para citar ejemplos desde el primer día en que se firmó el pacto de su conjura hasta los recientes hechos que descubre al claro sus afanes y sus propósitos! Desde entonces hasta al canastillo de bodas de la hija de Sagasta, la recepción pontificia de Santa Agueda, la ovación frenética de Gijón y otros puntos del Norte á don Práxedes ¡cuánta miseria humana, cuánta estupidez social!

Pero no es este nuestro intento ni nuestro tema. Tenemos ya los antecedentes del proceso y veremos en su día que nos sobran los documentos testificales y las piezas de convicción.

Crónica de la semana.

MESA REVUELTA.

Fugit irreparabile tempus. El tiempo pasa y no vuelve. ¡Triste realidad! Han pasado las fiestas celebradas en este año de mil ochocientos noventa y dos, en honor á la excelsa Patrona la Virgen del Tura. Y han pasado para no volver, teniendo que esperar un año más, si Dios nos dá vida, salud y buen humor, para presenciar y tomar participación en las del año próximo venidero. No obstante, una de estas noches soñé que, por acuerdo unánime de todos, se prolongaban indefinida-

mente estas fiestas por lo mucho que habian agrado, señalándose una renta proporcionada y una dosis de resistencia á cada hijo de vecino, para poder sobrellevar esta pesada carga de holganza y diversiones. Al despertar y volver á la realidad, sufrí cruento desengaño. Este sueño me ha puesto triste, porque al fin es una decepción que se apodera del alma, y abate y desalienta por ser impalpable como el aire, infinita como el espacio é inoportuna como el fastidio. Más observo que en efecto, no debe estar mi pluma en estado normal, porque las digresiones estampadas en la primera cuartilla, tienden á llevarme lejos de la misión que me está confiada. Así que, haciendo un esfuerzo de imaginación y voluntad vuelvo otra vez á la realidad y, me consagro de lleno á bosquejar los festejos que han tenido lugar desde el sábado último de las fiestas hasta finalizar estas, y de los que no pude dar cuenta en mi anterior crónica.

CARRERAS NACIONALES DE VELOCIPEDOS

Con una tarde *ad hoc*, espléndida y con extraordinaria é inusitada concurrencia ávida de presenciar este llamativo espectáculo, se dió principio á la hora anunciada en el programa.

En la primera carrera local, de toda clase de máquinas, cinco vueltas y distancia de 1425 metros, se lanzaron á la pista disputándose los premios cinco sportman. Obtuvo el primero ofrecido por el Veloz Club de esta villa y consistente en el título de *Campeon* D. Salvio Hostench que hizo el recorrido en cinco minutos; y el segundo D. Ramón Colóm que ganó la distancia en cinco minutos quince segundos, adjudicándole un objeto de arte, ofrecido por D. Juan Burcet.

En la segunda carrera nacional, distancia 4275 metros quince vueltas, obtuvo el primer premio, de nueve que lo disputaron, D. Fernando Klein perteneciente al Club de velocipedistas de Mataró, haciendo el recorrido en 10 minutos; y el segundo, D. Fé de Claver que empleó 10 minutos 10 segundos.

En la tercera carrera regional, distancia 2850 metros, 10 vueltas, corrieron seis y se adjudicó el primer premio á D. Juan Cer y el segundo, á don Salvio Hostench, quienes respectivamente hicieron el recorrido en 7 minutos y en 7 minutos 3 segundos. En la cuarta carrera de honor para los que hayan obtenido premio, recorrido 12 vueltas 3420 metros, se disputaron los premios cinco, y obtuvo el primero, D. Fernando Klein que empleó 8 minutos 50 segundos; y D. Fé de Claver el segundo que empleó 9 minutos. Y en la quinta y última Consolación para los que no hubieren obtenido premio, 1710 metros, 6 vueltas, ganaron el primero y segundo premio respectivamente, don Juan Llench y D. Enrique Hernandez, quienes hicieron el recorrido en 5 minutos 55 segundos, y en 6 minutos 15 segundos.

En el siguiente día por la mañana, ante selecta y escogida concurrencia, se hizo la distribución de premios en el Teatro Principal. Con este motivo, el secretario de lo Sociedad Veloz Club Olotense, D. Jaime Soler, pronunció un elocuente discurso de gracias.

Correcto en el lenguaje y preciso en la frase, en bellos períodos que cautivaron al auditorio, hizo concisamente una hermosa descripción de Olot, de lo que son sus fiestas y lo que significan, conservando las tradiciones y siguiendo el progreso.

En suma, el festival organizado por el Veloz Club de Olot, ha resultado agradabilísimo, demostrando en los albores de su creación que tiene fuerza vital y se halla á la altura de la velocipedia moderna. El joven D. Salvio Hostench sportman de ayer ha revelado sus grandes dotes velocipédicas, levantando á gran altura la sociedad á que pertenece, obteniendo el título de campeón en reñida lid; y D. Jaime Soler que en el Veloz Club Olotense, hay también inteligencia, no solo destreza y agilidad.

Por ello confiamos que no desmayará y que procurará con el tiempo, construir un velódromo

que reuna todas las condiciones apetecidas para Carreras. La improvisación de Velodromos trae dificultades insuperables y por ello, en las carreras de este año, se retiraron valiosos sportman, ocasionando frecuentes caídas las malas condiciones de la pista.

ASCENSIÓN EN GLOBO.

Este ha sido uno de los festejos introducido como novedad en el programa de este año y que ha llamado justamente la atención.

El intrépido y arrojado aeronauta Mr. Onrey, conocido suficientemente en nuestra Patria y en el Extranjero, por las muchas ascensiones en globo que ha efectuado, realizó su viage aereo anunciado, en su grandioso aerostato *La Francia*, el domingo último á las diez de la mañana, desde la Plaza de Toros de esta villa. Ante numeroso público que llenaba por completo el circo taurino y atestados de gente los alrededores, principalmente la montaña Montsacopa que presentaba sorprendente golpe de vista, el arriesgado y valeroso aeronauta Mr. Onrey, se elevó con su *Montgolfier* magestuosamente, ante la expectación de miles de personas que con avidéz é impaciencia, presenciaban los preparativos de la ascensión y su resultado.

Llegado el momento de la partida y libre el aerostato de las amarras que le sujetaban, Mr. Onrey cogió ya en el aire el trapecio y cual avaro de preciada perla fuese á lo alto tras de su globo, puesto que su globo allá volaba. Un instante como aquel es digno de quedar grabado de manera indeleble en la mente del espectador. Un hombre elevándose por este suelo por donde caminamos arrastrándonos pesadamente, es un acto imponente, aun que sea como el del Domingo, acto de pasatiempo tan solo. Las encontradas impresiones que se sienten al contemplar á un ser humano volando por las regiones aereas son inexplicables.

¡Cómo que el azul aquel en que el aeronauta se cierne es el constante sueño de la humanidad! Y no precisamente por el acto en sí, por que al fin y al cabo, por lo común nada tiene de particular.

No es ninguna novedad, pero despierta mil recuerdos; porque la aerostación tiene tan larga como gloriosa historia y de esta historia recordábamos los sucesos más culminantes al contemplar á Mr. Onrey, perdiéndose en el espacio con su *Montgolfier*.

En suma su ascensión fué feliz, elevándose á unos seiscientos y pico de metros, yendo á caer con suerte á la hora proximamente de su elevación, á unos tres kilómetros de esta villa, entre los pueblos de Ridaura y La Piña y punto llamado La Guardiola.

El Ayuntamiento tuvo un buen acuerdo con la adquisición de este aeronauta que cumplió su compromiso contraído demostrando arrojo, serenidad y pericia. Según noticias es además prestidigitador y taumaturgo; proponiéndose dar algunas representaciones en nuestro Teatro. Le auguramos buena entrada y gran cosecha de aplausos, porque tenemos entendido goza de fama y reputación.

NOVILLOS Y NOVILLEROS.

Con tarde preciosa, cielo sin nubes y la más grata temperatura, nos dirigimos con tiempo oportuno, la tarde del Domingo 11 de los corrientes, á presenciar la segunda y última corrida de la temporada. Colocados en nuestro asiento de tendido y llenas por completo todas las localidades de la Plaza, llegó la hora anunciada para dar principio á la corrida, y con ella el Sr. Presidente que, oficiaba de tal, el Teniente de Alcalde don Pablo Soler. Dada la señal y tocado el clarín, se presentó la cuadrilla al son de la música, precedida del Alguacil. Hecho el paseo y saludo de ordenanza, y recogida la llave del toril, se abre el chiquero y sale el primer cornúpeto, rojo zaino y bien armado. Dá juego portándose con el percal los chicos y los maestros de estos.

Se le pareo bastante regularmente y á la señal de reglamento, coge los trastos de matar el simpático Villita, y brindando como sabe hacerlo, se encara á la fiera, ciñéndose corto y sereno y tras una faena bastante aceptable, la despacha de una estocada algo tendida.

Sale el segundo, berrendo en negro, bien armado y voluntarioso. Dá el salto de la garrocha uno de los peones con destreza y aplomo, mereciendo aplausos. Tocada la suerte de banderillas, despues de alguna intentona, el Mulato paró en silla, colocando un par contra arte y contra lo que Dios manda, pues ya no era ocasión, saliendo embrocado por el mismo terreno que el toro y salvándose milagrosamente de una buena cogida. Vamos Mulato Mery ó como te llames, que eso no es parear en silla, ni cosa que se le parezca, que se te quite de la cabeza. Los banderilleros de turno cumplieron. Llegada la suerte suprema, el espada Villita que tiene arte y serenidad, pasó bien al torete despachándole de una buena estocada al segundo intento.

Sale el tercero, castaño oscuro y bien armado, de libras y mucho poder. Se coló tres veces el callejón. Dió mucho juego, liándose con voluntad en el percal. Se le pareó muy bien principalmente por el Maestro. Llegó á la muerte con todo su poder, siendo bicho de cuidado por recargar bastante á la izquierda y cortar el terreno. No obstante, Villita que vale porque sí cogió la muleta con mucha guapura ciñéndose y pasando muy bien señaló una primera estocada que fué un semibajonazo. Segundo intento, bien señalada pero en hueso; y tercero, una muy buena estocada, señalada en la cruz y casi hasta los gavilanes, resultando algo pasada. Dos intentos descabelló sin conseguirlo y quedó difunto este toro.

Vaya un segundo y tercer toro, que bien hechos, que bravos y que cabeza así la tuvieran la que hablan en los *meetings*.

En el interregno parlamentario del tercero al cuarto y en tanto regaban el redondel á puño por no encontrarse el cubo de riego, se armaron dos bronquitas semi aceptables en los tendidos de sombra, personas de *caliá* y una jembra se desmayó. Naa que la atmosfera se hallaba enrarecida. Un detalle, la fuerza armada estuvo oportuna á los quites de los bronquistas.

Y con esto entramos ya en el cuarto torete, castaño claro y corni alto. Se le capeó bién resultando algo parado. Los banderilleros cumplieron, colocando Villita dos pares con arte. Tocan á matar y aquí... vamos ya no nos llega la camisa al cuerpo. Mulato con toda su perspectiva, agarra con énfasis la muleta y el estoque, se ciñe al palco presidencial (no al toro porque eso no lo hará jamás) y escupe su brindis reglamentario.

Luego tira la montera y se dirige pausadamente y con toda la parsimonia hacia el bicho, le cita desde cualquier sitio y tras unos pases de muleta á una mariposa que por allí revoloteaba, se tira á paso de banderilla sin estar el toro cuadrado, ni cosa que se le parezca. *Mal*.

Siguen unos cuantos pases que no tienen nombre en la tauromaquia y segundo intento tirándose desde un kilómetro de distancia. *Muy mal*. Tercer intento malísimamente. Cuarto, *rete mal* tirándose al descubierto. En fin, un desastre, seis intentos y seis pinchazos, en cualquier parté, desde pitón á rabo; y eso que el Villita y los peones no pueden hacer más en su ayuda. Público rechifla archimonumental. Eso no es pasar ni nada, dice un andaluz de gracia que está á mi vera, á tí te debieran pasar por agua cuando menos y vaya con los sudores y escalofríos que nos hace pasar el gacho! Primer aviso presidencial. Otro intento saliendo derrotado y rodando por la arena. Entonces comprende que no puede ni sabe, ni sabrá nunca, y entrega los trastos que le estorban á Villita, quien se encarga de la suerte suprema con beneplácito de la Presidencia. El toro no está ya en condiciones, pero al segundo intento lo mata bien.

Reconocido el espada improvisado Mery, por facultativo, dictamina que está inútil para la lidia, y la Presidencia le manda echar al corral, digo, retirar de la plaza.

En este otro interregno, aparece en el ruedo el cubo de riego, al mando de *Frescas*, capturado no sé donde. Para desagravios riega con maestría.

Y sale el último cornúpeto de la corrida, rojo oscuro y tuerto para más señas. Dá más juego del que se esperaba. Parean Villita y su hermano muy bien. Tocan á matar y Villita despues de una brega corta, al segundo intento, dá una buena estocada. Se humilla la res y el puntillero la revive. Trata de descabellar el diestro, y al tercer intento, logra su objeto. Palmas merecidas, cigarros y sombreros por el redondel.

Reasumamos. El ganado excelente en conjunto, bien criado, de libras y de poder, como procedentes de la acreditada ganadería de Jorge Diaz. De los espadas, Villita superior, como novillero, sabe lo que lleva entre manos y tiene arrojo, serenidad, destreza y deseos de trabajar, prometiendo llegar á ser espada de verdad. Del otro, no hay que hablar, estaría más en carácter como lacayo de casa grande. De los peones todos cumplieron y trabajaron. La entrada un lleno y la Presidencia muy acertada.

TORNABODA GENERAL.

En el ultimo día de fiestas se ha celebrado la Tornaboda general según reza el programa en el pintoresco, delicioso y ameno paraje de San Roque. Concurrencia, no hay que decir, como todos los años, extraordinaria. Mucha expansión, mucha animación, mucha merienda y mucha sardana, regresando todos á casa gratamente impresionados y con deseos de asistir ó presenciar el Ball-Plá y disparo de fuegos artificiales.

BALL-PLA.

Con una noche tranquila, apacible y serena, tuvo lugar como digno remate de las fiestas, el característico Ball-Plá.

Se organizó la comitiva saliendo de las Casas Consistoriales, próximamente á las diez, con un acompañamiento lucidísimo y numeroso. Formaban el cortejo muy cerca de cien parejas, y se veían en él, á personas que sin ser de la población, gustan de que se perpetúen estas costumbres que forman veneranda tradición, é imprimen carácter al país que las conserva, y honra á la par á la nación entera.

La colección de fuegos artificiales quemados á presenciar de la comitiva del Ball-Plá y numeroso público, agradó sobremedera, mereciendo aplausos el pirotécnico que los elaboró. Terminados estos, siguió su curso la comitiva, entrando en el Teatro Principal, en cuyo local se celebró el distinguido baile de rúbrica, con todo lucimiento y presidiendo las buenas formas y cultura innatas en esta población.

EXPOSICIÓN DE BELLAS ARTES.

Ha sido también notable la celebrada en este año, con motivo de las fiestas.

En la sección de pintura, se han expuesto cuadros de relevante mérito. Aparte de los trabajos exhibidos por pintores de fama y conocidos, como los Señores Vayreda, Barrau, Galvey, Pinós, Llimona, Russinyol, Berga, etc., etc., cuyas firmas son suficiente título de mérito, han llamado la atención los trabajos presentados por discípulos de la escuela de dibujo de esta villa, por los adelantos que revelan en el difícil arte pictórico, mereciendo especial mención, los cuadros de las señoritas D.^a Francisca Mas, en los que se vé á simple vista, entonación, colorido y perfecta naturalidad, demostrando de una manera palmaria y ostensible, las dotes que posee para la pintura, y los del señor Domenge, que denotan su aptitud y progresos que hace.

En cuanto á la sección de escultura, lo poco que hay expuesto, es bueno, puesto que son obra de escultores de justo renombre. Y en la sección

de Arquitectura, hay solo un proyecto de panteón del joven de esta localidad D. Juan Cordero que revela su talento, aprovechamiento y afición al estudio.

Se han celebrado también otros festejos como cuecañas, músicas, etc., etc., que han distraído y regocijado al público. Bailes en varios centros de recreo, siendo uno de los más favorecidos el de la importante sociedad Fontanella; y fuera ya de fiestas, no conformándose con su terminación, los jóvenes adscritos al mundo elegante, en la noche del 15 improvisaron un baile sin pretensiones en el salón del Círculo Olotense, con acompañamiento solo de piano, asistiendo regular concurrencia.

Y para finalizar esta ya larga crónica, diré que los organizadores de la Tómbola pueden estar satisfechos de haber realizado su pensamiento, como no era de esperar. El pueblo de Olot y los que en él habitan, han correspondido con creces á tan benéfico y caritativo llamamiento, dando por resultado el ingreso en las exhaustas arcas del Santo Hospital, de una respetable cantidad con que poder atender de momento, á sus múltiples y perentorias necesidades.

Nuestro parabién á la Comisión organizadora y á los jóvenes de uno y otro sexo que les han ayudado en su empresa.

No creo que haya más que reseñar, y si lo hay, Vdes. me dispensarán, porque ya ven como tengo la mesa.

VELAY.

Sección de Noticias.

Sigue implacable el cielo negándose á concedernos la lluvia de que tan necesitados están los sembrados.

La cosecha del maíz por falta de aquel elemento, ha sido en extremo exigua y la del *fajol* por la misma causa será casi nula, desmintiéndose una vez más aquel adagio, *es tan segur com lo fajol en Olot*.

El haber quedado frustradas en el intervalo de poco tiempo las tentativas de robo, y el desgraciado fin que han tenido cuatro de los amigos de lo ajeno los cuales han pagado con la vida su codicia, ha devuelto la tranquilidad en los ánimos, pero no lo bastante para que dejen de andar precavidos.

No olviden los cacos, que se les vigila continuamente y que la muerte ó el presidio es el castigo que les espera si no escarmentan en cabeza ajena.

Las castañeras posesionadas de sus sitios como precursoras de la estación otoñal que se nos viene encima, nos anuncian que el verano dá las últimas boqueadas.

Tras las castañas vendrán los turroneos y con ellos los sabañones.

El barrio de San Ferreol ha inaugurado sus notables fiestas con la tradicional *gallarda*.

Se ha observado que este año todos los barrios al celebrar la festividad de su patrono han suprimido la corrida del bucy que tantos sustos y desgracias proporciona.

Es un paso más en el camino de la civilización de los muchos que nos quedan por andar.

Todos los días van las diligencias atestadas de forasteros que despues de haber pasado la temporada de verano en esta villa regresan á sus hogares. Y no es que la temperatura haya experimentado descenso notable, antes bien el calor se hace sentir algun tanto como si le doliera abandonar sus dominios, para dar paso al otoño que pugna por asomar las narices.

El jueves pasado estuvo concurridísima la *Tómbola*, que, á favor del Santo Hospital de esta villa,

se ha celebrado durante las pasadas fiestas, con motivo de ser el día de clausura de esta benéfica obra. Por la noche estuvo elegantemente iluminado el local, amenizando el acto la acreditada banda municipal, que ejecutó escogidas piezas de su repertorio.

En vista de los resultados obtenidos, podemos aplaudir una vez más, el espíritu liberal y caritativo de los olotenses y su colonia veraniega hacia el albergue de los pobres, como lo es el Santo Hospital de nuestra villa.

Números premiados en el sorteo verificado en San Roque el 12 de Septiembre de 1892.

1.º Premio	3743.
2.º »	5375.
3.º »	3164.
4.º »	4921.
5.º »	5358.

Durante las pasadas fiestas hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo Sr. Serrano Casanova iniciador de la Exposición Universal de Barcelona y corresponsal del periódico madrileño La Epoca.

Los periódicos franceses dan cuenta estos días de una entrevista celebrada entre la famosa propagandista del anarquismo Luisa Michel y la célebre actriz Sara Bernhardt, que se halla actualmente en París.

En vista de la situación precaria en que se hallan los anarquistas que han emigrado á Londres, sus amigos de Francia trataron de arbitrar recursos para auxiliarles, y al efecto Luisa Michel pensó en organizar una grandiosa función á beneficio de sus correligionarios, decidiendo, con esta idea, visitar á la eminente actriz citada.

Algunos parece que hicieron objeciones á este proyecto, pero la *Virgen roja*, como llaman en París á Luisa Michel, contestó:

—Un verdadero corazón de artista no puede establecer diferencias entre los que sufren.

Una hora despues se presentaba en el domicilio de Sara Bernhardt, quien la recibió de un modo afectuosísimo, manifestando la satisfacción que sentía por conocer á la célebre agitadora.

Los periódicos que refieren esta entrevista, dicen que producian curioso contraste los severos y sencillos atavios de Luisa Michel, frente al espléndido lujo de que vive rodeada la aplaudida actriz.

A las primeras palabras que para dar á conocer el objeto de su visita pronunció Luisa la interrumpió Sara diciendo:

—Sin ninguna duda, estoy en absoluto dispuesta á complacerlos; pero no se organiza una función en veinticuatro horas, y vuestros amigos no pueden esperar mucho en su aflictiva situación. Es necesario procurarles recursos con urgencia y os agradeceré que aceptéis para ellos este modesto óbolo.

Sara Bernhardt, al decir esto, entregó á la sacerdotista de la revolución cuatro billetes de 500 francos cada uno.

Mientras Luisa Michel expresaba con las más sentidas frases su gratitud, Sara Bernhardt añadió:

—Sobre todo no digáis una palabra á nadie de lo que he hecho. Si Drumont (el autor de *La Francia judía*; la artista es hebrea) llegase á saberlo, ¡que ocasión más hermosa para sorprender la mano hebrea auxiliando á los anarquistas.

La función que se proyectaba celebrar no podrá llevarse á efecto por ahora á causa de las dificultades opuestas por las empresas teatrales.

TÓMBOLA DEL SANTO HOSPITAL.

La Junta organizadora de la tómbola del Sto. Hospital de esta villa, ha acordado hacer público el resultado obtenido de la misma, para satisfacción de las perso-

nas que han contribuido á acto tan caritativo y benéfico ya que dicho resultado ha sido sumamente satisfactorio, debido ello, no ya tan solo al celo de la Junta organizadora y comisiones auxiliares así de jóvenes como de señoritas si que principalmente al valiosísimo concurso prestado á la misma por Sras. Administradoras del Benéfico Establecimiento y por la dignísima autoridad local.

Dicho resultado, sin perjuicio de pequeños errores que resultar pueden al hacer el recuento total y sin incluir las entregas en metálico es el siguiente:

AGOSTO	Día 28.	709'27.
»	» 29.	433'25.
»	» 30.	190'81.
»	» 31.	154'80.
SEPTIEMBRE	Día 1.	67'85.
»	» 2.	74'50.
»	» 3.	36'50.
»	» 4.	405'00.
»	» 5.	136'00.
»	» 6.	430'75.
»	» 7.	198'01.
»	» 8.	234'65.
»	» 9.	295'90.
»	» 10.	301'73.
»	» 11.	245'90.
»	» 12.	133'34.
»	» 13.	108'19.
»	» 14.	114'00.
»	» 15.	1133'40.
Total.		5403'91.

La Junta organizadora no puede menos, y se complace en dar las más expresivas gracias á todas cuantas personas han tomado parte en dicha tómbola agradeciendo infinito los sacrificios de toda clase por los mismos verificados, no pudiendo dejar de hacer constar el interés extraordinario tomado en obsequio á la misma por la colonia veraniega la cual en esta ocasión ha demostrado una vez más que no es nunca sorda y que está siempre dispuesta á no reparar en sacrificios cuando se trata de socorrer á dicho benéfico asilo.

P. A. D. L. J. O.

El Administrador, *Teodoro Malagrida*.

NOTA.—Se ha recibido últimamente un entero billete núm. 7.659 del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 30 del actual debiéndose hacer notar que si bien el donador ha manifestado que hacia la dádiva con motivos en la tómbola, deseaba no fuera incluido en la misma y si solo jugare suerte en dicho sorteo el Santo Hospital.

EXTRACTO

De la sesión del Ilmo. Ayuntamiento

DIA 14 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

Tan luego se hallaron reunidos el número de señores concejales que requiere la ley para tomar acuerdos el Sr. Alcalde Presidente D. Nonito Escubós declaró habierta la sesión, leyendo el Sr. Secretario el acta de la anterior la cual fué aprobada por unanimidad y sin discusión.

Acto seguido se tomaron los siguientes acuerdos:

Que el dictámen emitido por los señores concejales letrados referentes á cierta parcela de terreno cedida á doña Josefa Balet pase á la Comisión encargada de proponer los medios más factibles para llevar á cabo la resolución dictada por la Superioridad en el expediente de su referencia.

Que la Comisión de Fomento estudie y proponga lo que estime de justicia en vista de la petición formulada por algunos cortantes, interesando se les designe un local próximo al en que se sacrifican las reses en el Matadero para depósito interino de las mismas.

Acceder á lo interesado por M. Onrey respecto al arriendo del Teatro de esta villa para dar en la noche del diez y ocho de los corrientes un espectáculo de prestidigitación.

Ceder en principio al actor don Emilio Graells el referido Teatro durante la temporada de invierno, sin perjuicio del resultado que se obtenga al estipular las bases de la oportuna contrata.

Aprobar las bases de compromiso que se formalizará entre los Ayuntamientos de esta villa y pueblo de Batet

y algunos propietarios para rectificar el trazado del camino que une ambos distritos municipales.

Quedar el Ayuntamiento enterado con satisfacción de los servicios prestados durante las últimas fiestas de Ntra. Sra. del Tura por los serenos, guardias municipales, somatenes y guardia civil.

Y por último se aprobaron varias cuentas pendientes de pago.

Sección religiosa.

Hoy Domingo 18. Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra., Sto. Tomás de Villanueva ob. cf. y S. Ferreol mr.

Lunes 19. S. Genaro y comps. mrs. y Sta. Constanca mr.

Martes 20. S. Eustaquio y comps. mrs.

Miércoles 21. († antes) S. Mateo ap. y ev. y Sta. Ifigenia vg.

Jueves 22. Los Santos mrs. de la Legión Tebea, Mauricio y comps.

Viernes 23. († antes) Sta. Tecla vg. y protomartir y S. Lino papa v mr.

Sábado 24. NTRA. SRA. DE LAS MERCEDES y el bto. Dalmacio Monner cf.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.—La exposición de S. D. M. empieza á las seis.

Pasatiempos.

TERCIO DE SÍLABAS.

Sustituir los puntos por sílabas, de modo que leído horizontal y verticalmente den: 1.º objeto de escritorio; 2.º nombre de mujer y 3.º idem.

LOGOGRIFO NUMÉRICO.

1.	Letra.
4 5.	Negación.
1 3 4.	Alimento.
1 2 4 5.	Arbol.
1 2 3 4 5.	Instrumento.
5 1 2 5.	Planta.
3 4 3.	Nombre.
1 2.	Apellido.
3.	Vocal.

Fabión.

Las soluciones en el número próximo.

SOLUCIONES DEL NÚMERO 10.

A la carta-charada.—Pasatiempo.

A la fuga de vocales.

Con ciento veinte mil reales

Los vocales Juan y Antón

Se fugaron de Chinchón;

¡ Buena fuga de vocales!

OTOT.—Imprenta de Juan Bonet, calle Mayor, 3.—1892.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA.
Domiciliada en Barcelona, calle ANCHA 64.

Capital social: 10.000,000 de PESETAS

Activo.	Plas. 13.947.554,88
Reservas aplicadas á los riesgos en curso.	» 3.032.439,00
Riesgos en curso en 31 Diciembre 1890.	» 35.555.641,00
Importe de las primas anuales	» 1.373.144,95
Siniestros pagados durante el bienio de 1889-90.	» 732.406,93
Representante en Olot.—SRES. HIJOS DE J. MONSALVATJE.	

La Unión y el Fénix español

SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Y SOBRE LA VIDA.
Agente en Olot y su Comarca, D. IGNACIO ESCOLAR.